
Орфография

Подготовка к Единому 
Государственному Экзамену 

по русскому языку 



 

А 9 – правописание корней;
А 10 – правописание приставок;
А 11 – правописание суффиксов различных частей
            речи (кроме –Н-, -НН-)
А 12 – правописание личных окончаний глаголов и
            суффиксов причастий настоящего времени;
А 13 – правописание НЕ и НИ;
А 14 – слитное, дефисное и раздельное 
написание;
А 15 – -Н-, -НН- в суффиксах  различных частях 
речи; 



  
 Правописание –Н-, -НН- в суффиксах 

различных частей речи. 

Задание А 15



Правописание Н, НН в  отымённных прилагательных, 
т.е. образованных от имен существительных. 

Н НН
В суффиксах 
-ИН- (лебединый)
-АН- (песчаный)
- ЯН- (нефтяной)
Исключения: деревянный, 
оловянный, стеклянный.

В суффиксах 
-ОНН- (комиссионный)
-ЕНН- (огненный)
Исключение: ветреный, но сравните: 
безветренный. Появилась приставка. 

В притяжательных прилагательных, 
отвечающих на вопрос чей? Бараний, 
кабаний, вороний, олений. 

На стыке основы, заканчивающейся на 
букву Н и добавляется суффикс Н.
Длинный – длина + н
Сонный – сон + н
Исключения – единый, зеленый, пряный, 
румяный, синий, багряный, свиной, юный.  

В прилагательных, которые 
обозначают цвет: синий, зеленый. 

образованные от существительных на -мя: 

время - временный, семя - семенной

В прилагательных, при наличии 
суффикса –ов- . Апельсиновый. 

В прилагательных  без суффикса –ов- . 
Апельсинный.



Признаки отглагольных прилагательных и 
причастийОтглагольные 

прилагательные 
Причастия

Пишется Н Пишется НН

Образовано от глагола 
несовершенного вида (что 
делать?)
Соленый суп – солить
Плетеный ремешок - плести

Образовано от глагола 
совершенного вида (что сделать?)
Решенное дело – решить
Купленное пальто – купить

В слове нет приставки или есть 
единственная приставка НЕ-:
Мороженая рыба (нет приставки)
Несоленая еда (приставка НЕ-)

В слове есть приставка (не считая 
НЕ-):
Покрашенный (приставка ПО-)
Пересоленный (приставка ПЕРЕ-)
Связанный (приставка С-)

Нет зависимого слова: вязаный 
свитер. 

Есть зависимое слово: вязанный 
бабушкой свитер. 

Наличие суффиксов –ова-, -ева-.
Маринованный.

Запомни! Пиши слово раненый с Н, 
если нет приставки или зависимых 
слов; если они есть – НН: 
израненный боец; раненный в 
грудь солдат.



Запомните слова-исключения!
Н НН

  назваНый (брат)   неждаННый        свящеННый

  непрошеНый (гость)   неожидаННый    обещаННый

  посажёНый (отец)   негадаННый         отчаяННый

  прощёНое (воскресенье)   нечаяННый           делаННый

смышлёНый          придаНое

  неслыхаННый      

невидаННый
  медлеННый          видеННый
  желаННый            жемаННый
  чекаННый              чваННый
  считаННый 



Н и НН в сложных словах 

                                 (прилагательных и причастиях)

   Чтобы не ошибиться в написании слов типа 

послеобеденный, свежемороженый, златотканый, 

поступайте так:

уберите часть слова без орфограммы, а к остальной 

части примените правило.

Например: послеобеденный - (после)обеденный - обед 

+ енн +ый

златотканый - (злато)тканый - тканый (от "ткать").



В кратких причастиях всегда пишется -Н-

     Книга прочитана  - прочитанная книга.

     Грибы пожарены – пожаренные грибы.  

Краткие прилагательные сохраняют   столько 
же букв Н, сколько было их в полной форме:

   Щеки румяны – румяные щеки.
   Пустыня таинственна – таинственная   
пустыня.
   Требования едины – единые требования.



Н, НН в наречиях и существительных

Пишется столько Н, сколько в словах (прилагательных, 
причастиях), от которых они образованы.

Изгнанник – от изгнанный.
Изумленно- от изумленный. 

Если корень слова в существительных оканчивается на 

н, а суффикс начинается с н: бузин-ник (бузина), 

именин-ник, малин-ник, осин-ник

Запомни!
Слова труженик, юность,  гостиница, масленица, 

приданое (невесты) пишутся с одной Н, а 
бесприданница, мошенник – с двумя НН.



В каком варианте ответа правильно 
указаны все цифры, на месте которых 
пишется одна буква Н?

   Агитацио(1)ые листки, сорва(2)ые  ветром, 
валялись на мощё(3)ой мостовой, были занесе(4)ы 
снегом.

1) 1, 2, 3
2) 2,3
3) 3,4
4) 1,3

Проверь себя!
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В каком варианте ответа правильно 
указаны все цифры, на месте которых 
пишется две буквы НН?

Барская воспита(1)ица была умна и образова(2)а, 
да и прида(3)ое за ней давали невида(4)ое, но 
нежда(5)о-негада(6)о  случилась небывалая 
история.

  1) 1, 2, 3, 4
  2) 1, 2,  4, 5, 6
  3) 3, 5, 6
  4) 3, 4, 5, 6
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Задание А 9. 

Что требуется знать?

Правописание корней с проверяемой безударной 
гласной;  правописание корней с чередующейся 
гласной; словарные слова с непроверяемыми 
безударными гласными  в корне, требующими 
запоминания.



Чтобы проверить правописание безударных гласных в корне 
слова,  надо подобрать к данному слову однокоренное или 
изменить его так, чтобы этот безударный гласный оказался под 
ударением.

Безударные гласные в корне

проверяемые непроверяемые

далекий – даль
визгливый – визг
соединение - 
единый

директор
фиалка

реформа
обоняние
кавычки



Хв…статый
Обл…котиться
Бор…датый
Огр…дить 

Хвостатый – хвост
Облокотиться – локоть
Бородатый – бородка
Оградить – ограда 

Проверим себя!



Написание безударных гласных, не 
проверяемых ударением, определяется по 

орфографическому словарю. 
Их содержат как русские, так и заимствованные 

слова:

 Бадминтон,  валидол, ватрушка, возражать, 
диапазон, каморка,  катаклизм,  макулатура,  
наваждение, нафталин,  палисадник, палитра, 
панорама,  афоризм, бордюр, колибри, новокаин, 
нотация, обаяние,  вентиляция, вестибюль, 
деликатес, меценат, пеликан, снегирь, увертюра,  
эсперанто, винегрет, виртуоз,  диапазон, инициатива,   
нигилизм, привилегия,  эликсир.



Чередование  гласных  А//О



Чередование гласных Е//И



Правописание 
согласных в корне 

Правописание звонких и глухих 
согласных устанавливается путем 

подбора проверочного слова, в 
котором этот согласный находится 

перед гласным или согласными р, л, 
м, н: 

Низкий- низок, мороз – морозы.

Непроизносимые согласные. 
Надо подобрать  однокоренное 
слово, чтобы согласный звучал 

четко: сердце- сердечный, поздно – 
опоздать.



   После шипящих ж, ш, ч, щ  пишутся 
буквы  а, у, и, е:
               жук, чайка, жираф, шесть.

Исключения: жюри, брошюра, 
парашют, Жюль Верн (французский 
писатель).

Гласные после шипящих 



Буквы И (Ы) после Ц

     После Ц в корне пишется И: 
панцирь, циркуль.

Исключения: Цыган на цыпочках   
цыпленку  цыкнул: «Цыц!»



Буквы Ё, О после шипящих  в корне слова 

После шипящих в корнях слов под ударением 

пишется Ё, если можно подобрать однокоренное 

слово с Е: жЁлтый – жЕлтеть, шЁпот – шЕпчет.

После шипящих буква О пишется, если нельзя 
подобрать однокоренное слово: крыжовник, капюшон, 
трущоба, чащоба, шов, чопорный, шомпол, шорох, 
шоры, обжора, чокаться, трещотка



В каком ряду во всех словах пропущена  безударная 
проверяемая гласная корня?

  1) бл..днеть, б…чевание, пр…зидент;
  2) ц…ничный, бр…згливый, выст…лить;
  3) раств…римый, переск…чить, разр…стись;
  4) уд…вительно, прибл…жение, нас…ление;

Проверь себя!
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Удивительно – дИво

Приближение – блИзко;
Население – сЁла, посЕлит.



Задание  А 10. 

Что требуется знать?  
- Правописание приставок на З-, С-;
- Правописание приставок ПРЕ-, ПРИ-;
- Правописание И и Ы после приставок;
- Правописание разделительного Ъ, Ь знака.



             Правописание приставок на З-, С-

(БЕЗ-, БЕС-, ВОЗ-, ВОС-, ВЗ-, ВС-, ИЗ-, ИС-, НИЗ-, 
НИС-, РАЗ-, РАС-, ЧРЕЗ-, ЧРЕС-, ЧЕРЕЗ-, ЧЕРЕС-)

1. Приставка оканчивается на З:
- Если первая согласная буква корня звонкая 

(раздать)
- Если корень начинается с гласной буквы 

(разузнать)
 
2. Приставка окачивается на С:
- Если первая согласная буква корня глухая 
(распилить)



ЗАПОМНИ!

Глухие согласные 
звуки.

ФОКА, ХОЧЕШЬ 
ПОЕСТЬ ЩЕЦ? 

Звонкие согласные 
звуки.

ОЙ! МЫ ЖЕ НЕ 
ЗАБЫВАЛИ О 
ДРУГЕ!



Приставка С относится к неизменяемым. Ее  
написание не зависит от последующей 
согласной корня. 
                          (сгиб, сделать,  сбросить) 

В словах здесь, здешний, здание, здоровье – 
нет приставки. Буква З является частью корня. 

Запомни!   В русском языке нет приставки З!



Написание приставок 
ПРЕ-, ПРИ- зависит от лексического значения. 

При- Пре-
- близость, нахождение рядом с 
чем-то: приморский,   
приусадебный; 

- приближения, присоединения: 
приклонить, привести, привязать,  
пристегнуть; 

- неполнота  действия:  
приоткрыть, прилечь, 
приутихнуть;

- доведения действия до конца, 
до определенного результата:  
приглушить (заглушить совсем), 
приучить, придумать, 

    - когда она придает словам 
значение предельной степени 
действия, превосходящего какую-
либо меру, или высшей степени 
качества:  преувеличивать, 
превосходный, прехорошенький, 
премилый, премило;

      = очень

    - когда она имеет значение 
приставки пере-: преградить 
(перегородить), превратить, 
прекратить, преступить 
(переступить).



 преемник (продолжатель) – приемник (радио)
 преклонить (голову) -  приклонить (ветку к 
земле)
 претворить (мечту в реальность) - притворить 
(дверь)
 преступить (нарушить) – приступить (начать)

Необходимо различать написания близких по 
звучанию, но разных по значению слов 

с приставками пре- и при-:



  В следующих словах бывшие приставки уже не 
вычленяются: предел, предмет, преимущество, 
прекословить,  (знаки) препинания,  препятствие,  
прибор, привередливый, пригожий, приказать, 
приличный, примитивный,  причащаться, причина.

 В заимствованных словах возможно написание 
как пре-, так и при- (приставками   эти элементы, 
как правило, не являются): Президент, президиум, 
препарат; приватный, примадонна, привилегия, 
примитив, приоритет.



Для того,  чтобы безошибочно писать гласные Ы и И после 
приставок, необходимо запомнить, что после русских 
приставок (под-, пре-, без-), оканчивающихся на согласную, 
в корнях пишется   Ы в соответствии с произношением. 
Например: ПОДЫТОЖИТЬ, ПРЕДЫДУЩИЙ, 

Это правило не распространяется:

∙ на слова с иностранными приставками ДЕЗ-, СУБ-, КОНТР-, 
ТРАНС-, ПОСТ-, ПАН-, СУПЕР- (СУПЕРИГРА, 
ПОСТИМПРЕССИОНИЗМ);

∙ на слова с русскими приставками МЕЖ- и СВЕРХ- 
(МЕЖИНСТИТУТСКИЙ, СВЕРХИНТЕРЕСНЫЙ);

∙ на сложносокращенные слова (СПОРТИНВЕНТАРЬ);

∙ а также на слово-исключение ВЗИМАТЬ, в котором после 
приставки ВЗ- произносится звук [и].



Разделительный твердый знак Ъ 
пишется:

1. После русских приставок, оканчивающихся на согласную 
букву, перед буквами Е,Ё,Ю,Я:

вЪезд, подЪём, обЪявление, межЪярусный.

2. После иноязычных приставок аб-, ад-, диз-, ин-, интер-, 
контр-, об-, пан-, суб-, транс-, кон- перед буквами Е,Ё, Ю,Я:
адЪютант, инЪекция, субЪект, конЪюктивит.

3. После числительных двух-, трех-, четырех- в сложных 
словах перед –Я:
двухЪярусный, трехЪязычный.

Обратите внимание: перед другими гласными Ъ не 
пишется: БЕЗАВАРИЙНЫЙ, КОНТРАТАКА, 
ТРАНСАРКТИЧЕСКИЙ.



В каком ряду во всех словах 
пропущена одна и та же буква?

  1) бе…заботный,  и…худал, ни…вергнуть;
  2)контр…гра,  пед…нститут, небез….
звестный;
  3) пр…зирать (труса),  пр…ображенный край,
      пр…милый;
  4) по…шутил, на…кусил, о…бросил.3

Проверь себя!



Задание  А 12. 

Что требуется знать?  Знать правописание 
личных окончаний глаголов и суффиксов 
причастий настоящего времени.



Спряжение – изменение глагола по 
лицам и числам. Спрягаются  глаголы 
только в изъявительном наклонении в 
настоящем и будущем времени. В 
прошедшем времени глаголы 
изменяются по родам и числам. 



1 спряжение 2 спряжение 

 Глаголы брить, стелить, 
зиждиться.

Все глаголы на –ить: (кроме брить, 
стелить)

Все глаголы –ЕТЬ (кроме семи 
слов-исключений)

7 глаголов на – еть: смотреть, обидеть, 
видеть, ненавидеть, вертеть, зависеть, 
терпеть.

Все глаголы –АТЬ (кроме четырех  
слов-исключений)

4 глагола на –ать: слышать, гнать, 
держать, дышать.

Все глаголы на –оть, -уть,  -ть

1 спряжение     Е,У,Ю 2 спряжение    И,А,Я

1лицо (я)-У,Ю                    (мы)-ЕМ
читаю                     читаем

(я)-У,Ю              (мы)- ИМ  
Лечу                  летим

2 лицо (ты)-ЕШЬ                (вы) –ЕТЕ
читаешь                 читаете

(ты)-ИШЬ           (вы)-ИТЕ
Летишь               летите

3 лицо (он)-ЕТ                  (они) – УТ, 
ЮТ
читает                  читают

(он)-ИТ               (они)-АТ,ЯТ
Летит                   летят



Обратите внимание!

Глаголы лаЯть, блеЯть, каЯться, веЯть,  
лелеЯть, маЯться, надеЯться, чуЯть, чаЯть, 
хаЯть, реЯть, сеЯть, таЯть  относятся к 1 
спряжению. 
НО: клеИть!

Будьте внимательны! 
                            Выучите все глаголы – исключения!



Правописание суффиксов причастий –УЩ-, -ЮЩ-, -
АЩ-,-ЯЩ-,-ЕМ-,-ИМ- зависит от спряжения исходного 
глагола 

Действительные причастия 
настоящего времени

Страдательные причастия 
настоящего времени

Глагол 1 
спряжения.

-УЩ-   шепчУЩий –шепчУТ- 
шептать
-ЮЩ-  стелЮЩий – стелЮТ- 
стелить

-ОМ- ведОМый – ведУТ - 
вести
-ЕМ- читаЕМый- читаЮТ - 
читать

Глагол 2 
спряжения

-АЩ- дащАЩий- дышать
-ЯЩ- красЯЩий - красить

-ИМ-видИМый- видеть.
Исключение - движИМый



В каком ряду в обоих случаях на месте 
пропуска пишется буква Я?

 1) краски выгор..т,  колебл…щиеся листья;
 2) рабочие стро…т,  привлека…щийся к 
ответу;
 3) маляры крас…т,  ненавид…щий обман;
 4) Флаги ре…т,  люб….щие искусство.

Проверь 
себя!
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Задание А 11. 

Что требуется знать?  
- в каких случаях в именах прилагательных  пишутся 

суффиксы
 –ЕВ-, -ИВ-, -ЛИВ-, -ЧИВ-; 
- от чего зависит написание глагольных суффиксов  -ИВА-, -

ЕВА-; 
 - какие гласные буквы пишутся перед ударным глагольным 
суффиксом –ВА-;
- когда в суффиксах имен существительных  следует писать  
гласные буквы Е, И.



Правописание суффиксов имен прилагательных

  -ИВ-  под ударение
  -ЕВ- без ударения
   Исключения: мИлостивый, юрОдивый

   ленИВый
   ключЕВой

  -ЛИВ- ,   -ЧИВ-
  Эти суффиксы всегда пишутся с И.  
Суффиксов –лев-, -чев- не бывает.

  Причудливый
  Обидчивый 

-ОНЬК- после г, к, х
-ЕНЬК- в остальных случаях

Сухонький
зелененький

-ОВАТ-, -ОВ-, ОВИТ- после твердых 
согласных

Красноватый, 
деловитый

-ЕВАТ-, -ЕВ-, -ЕВИТ- после мягких 
согласных, после шипящих и Ц

Большеватый, 
синеватый, 
глянцевитый



Правописание глагольных 
суффиксов-ИВА-

-ЫВА-
У глаголов  в начальной форме и в 
форме прошедшего времени пишется 
суффикс –ИВА-, (-ЫВА-), если в форме 1 
лица настоящего или будущего времен 
глагол оканчивается на 
-ИВАЮ- (-ЫВАЮ-)

Рассеивать 
Рассеивал
1 лицо – рассеиваю
Складывать
Складывал
1 лицо – складываю. 

-ЕВА-
-ОВА-

У глаголов  в начальной форме и в 
форме прошедшего времени пишется 
суффикс –ЕВА-, (-ОВА-), если в форме 1 
лица настоящего или будущего времен 
глагол оканчивается на 
-УЮ- (-ЮЮ-)

Ночевать
Ночевал
1 лицо – ночую
Попробовать
Попробовал
1 лицо - попробую

И, Е перед 
ударным 
суффиксо
м –ВА-

Следует отличать глаголы, 
образованные при помощи суффикса –
ВА-.
Перед ударным суффиксом –ВА- 
пишется та же гласная буква,  что и в 
неопределенной форме, если в  ней 
отбросить этот суффикс –ВА-. 

Повелевать 
(отбрасываем ударный 
суффикс –ВА-, получаем 
ПОВЕЛЕТЬ).
Слова- исключения:
Застревать, затмевать, 
пролевать.



Правописание  суффиксов имен существительных

-ЕЦ
-ИЦ-

Мужской род  -ЕЦ Гвардеец
Кореец

Женский род  -ИЦ Гостиница
Метелица

Средний род:
1. –ЕЦ, если ударение 

падает на окончание.
2. -ИЦ, если ударение 

падает не на окончание

письмецО
пальтецО.

крЕслице
растЕньице



-ИНК-
-ЕНК-

-ИНК- пишется в именах 
существительных, образованных 
от слов, оканчивающихся на –ИН
(А)

-ЕНК- пишется а остальных 
именах существительных

Горошинка  - 
горошина. Бусинка – 
бусина. Снежинка. 
Пушинка.

Неженка, беженка.

-ИЗН-
-ИН- 

В суффиксах -ИЗН-, -ИН- всегда 
пишется И.

Белизна, тишина, 
желтизна.

-ИЧК-
-ЕЧК-

Суффикс -ИЧК- пишется у 
существительных женского рода, 
образованных от основ на -ИЦ. 
-ЕЧК-  пишется в остальных 
случаях

Умничка- умница. 
Луковичка – 
луковица.
Ситечко. Утречко.

-ИК
-ЕК

-ИК- пишется, если при 
изменении слова гласная буква 
не выпадает.
-ЕК- пишется, если при 
изменении слова гласная буква 
выпадает.

Шалашик - 
шалашика. Ключик- 
ключика. 

Замочек -  замочка.

Правописание  суффиксов имен существительных



В каком варианте ответа правильно 
указаны все слова, в которых пропущена 
буква Е?

Проверь 
себя!

А. претерп…вать
Б. привередл..вый
В. плутони…вый
Г.  успока…ваться

  1) А,Б,Г
  2) А,Б,В
  3) В,Г
  4) А,В
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Задание А 13. 

Что требуется знать? Знать правила 
слитного и раздельного правописания 
частиц НЕ и НИ с разными частями речи; 
случаи употребления частицы НИ.



НЕ с любой частью речи  пишется слитно, если 
слово без НЕ  не  употребляется:  небылица, 
невежда, невидаль, негодяй, недоросль, нелепый, 
ненастный, негодовать, нельзя, невредимый, 
нестерпимый.

НЕ всегда пишется раздельно при словах, в 
составе которых есть дефис:  сказано не по-
русски,  поют не по-старому. 

Частица не отрицает что-либо, а частица ни усиливает 

слово, перед которым она находится: После бессонной 

ночи нам не хотелось есть, гулять, смотреть 

телевизор. – После бессонной ночи нам не хотелось ни 

есть, ни гулять, ни смотреть телевизор.



Правописание частицы НЕ с разными 
частями речи.Часть речи Слитное написание Раздельное написание

Имя 
существительн
ое

Если можно побрать 

синоним: несчастье 

(беда).

Если есть или 
подразумевается 
противопоставление:  не 
ложь, а правда.

Имя 
прилагательно
е 

Если можно побрать 

синоним: нелегкий 

(трудный)

- Если есть или 
подразумевается 
противопоставление:  
не  большой, а 
маленький.

- С краткими 
прилагательными: не 
уверен, не обязан.

Наречие Если можно побрать 

синоним: недалеко 

(близко)

Если есть или 
подразумевается 
противопоставление:  не 
весело, а грустно.



Правописание частицы НЕ с разными частями речи. 
(продолжение)Часть речи Слитное написание Раздельное написание

Местоимение С неопределёнными и 

отрицательными : 

несколько, некому.

С другими разрядами 
или  есть предлог между 
частицей и 
местоимением: не мы, не 
у нас.

Причастие Если полное причастие не 
имеет при себе зависимых 
слов: ненаписанное 
сочинение.

- Если полное 
причастие имеет при 
себе зависимые 
слова: не написанное 
вовремя сочинение.

- С краткими 
причастиями: цветы 
не политы.  

Числительное Всегда раздельно: не 
один.



Различайте сочетания!

А) ни один (никто) – не один (много): 
ни один (никто) не пришёл на встречу; 
он бывал у меня не один (много) раз.
Б) ни разу (никогда) – не раз (много раз): 
я ни разу (никогда) не была в Париже; 
он не раз (много раз) бывал в Париже.
В) нимало (=ничуть) –немало (=много): 
Его нимало (ничуть) не смущало недовольство хозяина. 
Он немало (много) интересного знал о птицах.



В каком предложении НЕ со словом 
пишется раздельно?

1. День был совершенно (не)обыкновенным.
2. Мясо оказалось (не)прожаренным.
3. Они виделись (не)часто.
4. Трудно жить в чужой стране, (не)зная 
языка.

Проверь 
себя!
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Проверь себя!
В каком варианте ответа правильно  указаны 
все цифры, на месте которых пишется И?

Н(1)когда командир н(2) признавал своих ошибок, 
н(3) терпел н(4)какой критики в свой адрес, 
старался доказать свою правоту во что бы то н(5) 
стало.

1.   1,4, 5
2.   1, 2, 3, 4
3.   1, 2, 4
4.   1 ,5

1



Задание  А 14. 

Что требуется знать? Определить, как в 
каждом предложении - слитно, раздельно или 
через дефис – пишутся производные 
предлоги, наречия, союзы, и  выбрать 
правильный вариант  ответа.



Сложные предлоги пишутся 
через дефис.

 Запомни!        из-за,    из-под, 
                по-за,     по-над



Всегда раздельно пишутся производные  

предлоги:

в виде, в деле, в заключение, в меру, в области,

 в отличие, в отношении, в продолжение, 

в связи с, в силу, в смысле, в течение, в целях, 

за исключением, за счет, по мере, по поводу, 

по причине.



Производные предлоги Имена 
существительные  с 

предлогом в
В продолжение
В продолжение ужина

В продолжении
В продолжении книги

В течение
В течение года

В течении
В течении реки

В заключение
В заключение своего 
доклада

В заключении
В заключении книги

Запомни!



Слитно пишутся предлоги:

ввиду, вместо, внутри, вроде, вслед, 

вследствие, навстречу, наперекор, 

наподобие, напротив, насчет, невзирая 

на, несмотря на, посредине 

(посередине), посредством, сбоку от.



Слитно пишутся союзы Раздельно 

Чтобы (союз)
(Я прошу, чтобы ты дал мне 
совет)

Что бы (местоимение + 
частица)
(Я спросил, что мне бы прочитать)

Тоже (союз)
Также (союз)
(Я тоже прочитал рассказ)

То же (местоимение + частица)
Так же (наречие + частица)
(Я писал то же сочинение, что и 
она)

Зато (союз)
(Шел дождь, зато было тепло)

За то (предлог + местоимение)
( Встань за то дерево. – Встань за 
дерево)

Притом (союз)
Причём (союз)
(Я выполнил работу, притом 
отлично)

При том (предлог + 
местоимение)
При чём(предлог + 
местоимение)
(При том здании находится кафе)

Правописание 
союзов



Слитно Раздельно

Итак (союз)
(Итак, мы начинаем  
выступление) 

И так (союз + местоимение)
(И так мы работали очень долго)

Оттого (союз)
Потому (союз)
Поэтому (союз)
(Неудачи происходят оттого, что 
не все достаточно серьезно 
относятся к работе)

От того (предлог + 
местоимение)
По тому(предлог + 
местоимение)
По этому (предлог 
+местоимение)
(От того, что он сделает, зависит 
многое)

Правописание союзов (продолжение)



          Раздельно пишутся союзы
 - то есть (сокращенно  обозначается т. 

е.) 

 - то бишь (разг.)

 - для того чтобы; 

 - потому что; 

 - так как;

 - так что;

 - тогда как;

 - в то время как;  



Пишутся через дефис наречия   

1. с приставкой ПО- и оканчивающиеся на –ОМУ,  -ЕМУ, -КИ, 
-ЬИ:  работать по-новому, говорить по-немецки,  действовать 
по-своему.
2. с приставкой В- (ВО-), образованные от порядковых 
числительных: во-первых, в-пятых.
3. с частицами –либо, -нибудь, -таки, кое- : где-то, как-нибудь, 
все-таки, кое-как.
4. образованные повторением одного и того же слова, а 
также осложненного приставкой или суффиксом: чуть-чуть, 
еле-еле, точь-в-точь, тет-а-тет, крепко-накрепко, подобру-
поздорову.
Исключения: бок о бок, честь честью, точка в точку. 



Раздельно пишутся наречия 

Существительное сохранило 
некоторые падежные формы.

На корточки(на корточках)
За границу (за границей).

Между существительным  и 
предлогом можно вставить 
определение.

В меру ( в полную меру), 
на скаку (на полном скаку), 
до смерти (до самой смерти)

Предлог В + существительное,  
прилагательное, начинаются с 
гласной буквы

В обнимку, в упор, в ударе.

Предлоги В,  НА +  
существительное в предложном 
падеже.

На днях, на радостях, в 
потемках.



Слитно пишутся наречия

 Приставка + наречие Задолго, навсегда
 Приставки на, в + 
собирательное числительное

Надвое, вдвое, впятером.
НО: по двое, по трое.

Приставка + местоимение, 
прилагательное(не 
начинающая с гласной)

Вничью, впрочем, 
зачастую.

Приставка+ краткое 
прилагательное

Досуха, набело

Приставка+ существительное, 
где между приставкой и 
существительным нельзя 
вставить определение.

Вброд, исподтишка



Правописание частиц 

Раздельно Через дефис
Же (ж)(кроме союзов 
тоже, также)
Бы (б) (кроме союза 
чтобы)
Ли (ль)
Будто
Дескать
Как будто
Почти что
Ведь
Мол

-то
-либо
-нибудь
-ка
-тка
-с
-де
Кое-
Кой-
-таки (все-таки)



Дефисное написание слов
1. Сложные существительные.
- состоящие из двух слов;
- обозначающие стороны света;
- Имеющие пол- и вторую часть, 

которая начинается с большой 
буквы, гласной, с Л;

- Названия механизмов, термины;
- Сложные единицы измерения;
- Слова с иноязычным элементами 

вице-, экс-, унтер-, обер-

Диван-кровать
Юго-запад
Пол-Сибири, пол-ананаса, 
пол-листа

Динамо-машина
Тонно-километр
Экс-чемпион, вице-адмирал

2. Сложные прилагательные
- Образованные сложением (между 

ними можно поставить союз и)
- Образованные от 

существительных, которые 
пишутся через дефис

- Оттенки цвета
- Первая часть оканчивается на -

ико

Англо-русский

Юго-восточный

Светло-зеленый
Физико-математический



В каком предложении оба выделенных слова 
пишутся слитно?

1)      Первые несколько лет, прожитых в Вене, стали для Бетховена 
          (ПО)ИСТИНЕ счастливейшим временем его жизни,  ПОТОМУ
(ЧТО) 
           именно здесь он приобрел настоящую известность.

2) Раневская приезжает из Парижа, ЧТО(БЫ) покаяться в своих 
грехах, а 

         ТАК(ЖЕ) найти покой в родном имении.
3) Страсть к чтению у Башкирцевой была ненасытна, способность 
         работать – громадная, ПРИ(ТОМ) пищей для её ума были КАК
(БУДТО)
          все предметы.

4) (ПО)ВИДИМОМУ, Боттичелли был учеником известного живописца
         Филиппе Липпи, а ТАК(ЖЕ) флорентийского  живописца и 
скульптора
         Андреа Верроккио.

Проверь себя!
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Проверь себя!

В каком предложении оба выделенных слова пишутся 
раздельно?

1) (В)СКОРЕЕ  Степан привезет почту, а ТАК(ЖЕ) продукты.

2) Выражение лица у нее было такое, словно она готова (ТОТ)ЧАС 
заплакать, (НЕ)СМОТРЯ на то, что новости  были очень  хорошие.

3) По некоторым мелочам, ПО(ТОМУ), например, как оба они (В)МЕСТЕ 
варили кофе, я мог заключить, что живут они мирно, благополучно и 
что они рады гостю.

4) Я человек небогатый; дела мои расстроены,  да и к ТОМУ(ЖЕ) мне 
наскучило кочевать с места на место (В)ТЕЧЕНИЕ целого года. 4



Проверь себя!

В каком предложении выделенные слова 
пишутся через дефис?

  1) Было уже ТЕМНЫМ(ТЕМНО), когда ГДЕ(ТО) С(ЛЕВА) вдруг 
ИЗ(ЗА) леса вылетел яркий светящийся шар.
  2) (ВИЦЕ)АДМИРАЛ приказал идти на (ЮГО)ЗАПАД.
  3) (БЕЛО)СНЕЖНЫЕ ландыши (ПО)ПРЕЖНЕМУ радовали нас 
своим ароматом.
  4) КОГДА(НИБУДЬ) ты ТО(ЖЕ) будешь делать такие красивые  
вещи.
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Удачи и успехов!


